

## 11.- ¿Cómo se explica que haya participado en la muerte de Ernesto Che Guevara?

Autor Administrador  
Sunday, 22 de May de 2011

Texto completo de la pregunta formulada: ¿Cómo explica usted que haya participado en la muerte de Ernesto Che Guevara, al menos la historia oficial dice que participó en las reuniones en que se decidió fusilar al guerrillero argentino?

No sabemos a que "historia oficial" hace referencia la pregunta y menos que texto se le alude a la existencia de unas reuniones en las que hubiese participado el general Torres. En los libros de historia boliviana u otros textos que hemos revisado, no hemos encontrado nunca una mención al respecto.

El general Torres por sobre todo fue un patriota y un estratega nato, tanto por su formación como por sus aptitudes naturales. Por ello llego a ser el año 1967 Jefe de Estado Mayor General de las Fuerzas Armadas Bolivianas. En Bolivia ese cargo es el segundo en la línea de mando militar, después del Comandante en Jefe de las FF.AA.

Además el Estado Mayor General es el espacio institucional de las FF.AA. que se encarga de la estrategia y dirige el mando y la coordinación en términos estratégicos y operativos de las tres fuerzas (Ejército, Área y Naval), particularmente cuando se presentan acciones bélicas.

Como consecuencia de ello el general Torres, como Jefe de Estado Mayor General, diseñó e implementó la estrategia, exitosamente, para enfrentar la guerrilla de Ernesto Guevara, más conocido como el "Che". Lo hizo en la convicción que el "Che" Guevara estaba invadiendo el territorio boliviano para establecer un "foco" guerrillero y así ocuparlo militarmente como una base logística de operaciones para liberar su patria (Argentina).

A ciencia cierta poco se sabe, oficialmente, de quien o quienes instruyeron el asesinato del "Che". Lo evidente es que el general Torres en su vida personal, militar y política se caracterizó por su sólida convicción humanista, siempre respeto los derechos humanos y como prueba de ello se puede afirmar que en su gobierno, como nunca en Bolivia, no hubo persecución, destierro, ni prisión por razones políticas. Ni una sola familia boliviana derramó una sola lágrima por dichas razones.

Es más durante su gestión gubernamental, pese a las FF.AA. bolivianas, instruyó la amnistía y liberación de prisión del intelectual francés Régis Debray y del periodista argentino Ciro Bustos (ambos miembros de la guerrilla del "Che"). Apenas asumió la primera magistratura, también instruyó el rescate y liberación de los guerrilleros bolivianos combatientes de Teoponte que estaban extraviados y a punto de perecer por inanición o por las armas si se encontraban con un contingente militar. En ambas circunstancias el presidente Torres instruyó que se preserve la vida de los guerrilleros y que sean trasladados con vida a Chile, que se encontraba gobernada por el presidente socialista Salvador Allende. Gracias a esas decisiones personales del presidente Torres; Régis Debray, Ciro Bustos, Osvaldo "Chato" Peredo, y tantos otros pudieron preservar sus vidas.

En consecuencia, podemos afirmar, desde lo más profundo de nuestra convicción y habiendo conocido al presidente Torres, que él nunca hubiera ordenado la eliminación física de ningún combatiente, prisionero o ser humano. Para el general Torres por sobre todo estaba el respeto a la vida y los derechos humanos.